Incendio consume 100 casas

Un incendio en las colonias Buenos Aires y Convergencia en el municipio de Zihuatanejo, en la Costa Grande de Guerrero, dejó 100 casas quemadas con pérdidas totales.

EN ESTA NOCHEBUENA



Suma Patriotas otro título divisional

Los Patriotas de Nueva Inglaterra hilvanaron su décimo título consecutivo en la División Este de la AFC, tras imponerse 24-12 a los Bills en la penúltima Jornada del Futbol Americano.

DEPORTES



Llama Iglesia a la unión familiar

El párroco del Templo de La Salud, Jesús Mendoza Preciado, pidió que, dentro de esta convivencia, se fomenten los valores de amor, paz y respeto a la vida

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El párroco del Templo de La Salud, Jesús Mendoza Preciado, invitó a la población del estado a celebrar el nacimiento de Jesús, el hijo de Dios, en unión familiar y resaltando los valores universales.

En entrevista con Diario de Colima, el presbítero pidió actuar de esta manera para que Jesús pueda encontrar a todas las familias reunidas y en paz esta Nochebuena, y brinde la oportunidad a cada persona de superarse, corregir los errores y mirar siempre hacia adelante haciendo buenas

A pregunta expresa, pidió a los padres entregar a sus hijos y familiares el mensaje de hacer el bien, tener fe, de la importancia de ser honestos y respetar a todas las personas.

Preciado informó Mendoza

que este día se celebrará misa en todos los templos de la Diócesis de Colima, "el horario no es fijo, por lo que pueden ser de 8 a 10 de la noche".

En el caso particular de Catedral, la celebración eucarística será a las 10 de la noche.

Insistió en que la celebración no se trate sólo de convivencia, sino de recuperar, fomentar y fortalecer los valores del amor, la paz y el respeto a la vida.

También recordó a la sociedad colimense a que ore por todos aquellos hogares enlutados, pues considera que todo lo que mancha y daña la vida del hombre se puede

En ese sentido, recordó que "en el tiempo todo es posible; en la vida se puede reír y llorar, pero también se puede salir adelante ante cualquier adversidad, si no se pierde la fe"



Foto de Elena Torres

DE ÚLTIMA HORA

Diferentes comercios y tianguis de Colima y Villa de Álvarez, lucieron concurridos por cientos de personas que acudieron de última hora a realizar las compras para la cena de Nochebuena. Más imágenes, Local A2.

Asciende Presupuesto Federal a \$5.8 billones

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados aprobó ayer el decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, que asciende a 5.8 billones de pesos. Hasta el cierre de la edición, dicho dictamen se seguía discutiendo en el Pleno.

mento de al menos 6.4 por ciento respecto a 2018, y un monto adicional de 23 mil 768 millones de pesos a la propuesta del Ejecutivo, mismo que será reasignado a diferentes rubros.

El documento contó con 34 votos a favor, 14 en contra y ninguna abstención; los integrantes de ese órgano Legislativo avala-

Lo anterior implica un incre- ron el dictamen del PEF 2019.

La aprobación del dictamen transcurrió entre acusaciones v descalificaciones de los opositores a los morenistas, al señalar que el proyecto de dictamen no fue elaborado en la instancia legislativa, sino que palabra por palabra y cifra por cifra en la Secretaría de Hacienda.

NACIONAL/A7

OPINIÓN

Navidad es una luz que nos recuerda que no importa qué tan difíciles parezcan nuestras circunstancias, no estamos solos, puesto que contamos con el respaldo de nuestra familia y amigos ••.

NICOLÁS CONTRERAS CORTÉS A 4

| Denise DRESSER | A 4 |
|-----------------------------|-----|
| Ramón LARRAÑAGA TORRÓNTEGUI | A 4 |
| José Ángel BRAMBILA LEAL | A 5 |
| José Luis LUEGE | A 5 |
| Guillermo FADANELLI | A 5 |
| | |





Foto Agencia

José Antonio Sánchez Chapula, doctor en Ciencias en la especialidad de farmacología molecular.

Otorga Conacyt a científico de UdeC la distinción de Investigador Emérito

SOLÍS ESPINOSA

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) reconoció al catedrático de la Universidad de Colima, José Antonio Sánchez Chapula, con la distinción de Investigador Nacional Emérito.

Sánchez Chapula es el primer miembro de la Casa de Estudios en recibir la distinción, tras 50 años de carrera, por lo que en entrevista con **Diario de Colima** se dijo honrado; "llega al final de mi carrera, pero ese es precisamente

Mario Alberto el objetivo; quienes lo han recibido están en esa etapa.

"Me sentí muy halagado cuando me notificaron; la verdad es que no creía que me lo darían a mí, por eso me sorprendí cuando vi la noticia", subrayó el especialista en farmacología molecular.

Expuso que a sus alumnos también les debe parte de su distinción, "pues me han permitido seguir trabajando a muy buen nivel; logramos un grupo de mucha calidad".

LOCAL/A2

AVENTAJA PRI EN ALCALDÍA DE MONTERREY

NACIONAL/A7

Causa pánico entre bañistas persona baleada en El Real

Sergio URIBE ALVARADO nes, mientras que otros se tiraban

Pánico entre bañistas y comensales se registró ayer en la playa El Real, municipio de Tecomán, luego de que un hombre fuera baleado en su vehículo, afuera de un conocido restaurante.

Alrededor de las 4:40 de la tarde, el afectado conducía un auto Ford Focus gris, cuando se le emparejaron sujetos abordo de otra unidad, desde donde le dispararon en repetidas ocasiones con pistola.

Esto provocó que la gente que se encontraba en los alrededores, corriera hacia distintas direccioal suelo.

Fue tanto el caos, que algunas personas que no escucharon los disparos, creyeron que se trataba de un tsunami, lo que desató crisis nerviosa en varias de ellas.

Sin embargo, poco a poco se restableció la calma, al darse cuenta que se trataba de un suceso de inseguridad y no de un fenómeno natural.

El hombre herido fue auxiliado por otras personas, quienes lo trasladaron a bordo de un vehículo particular a recibir atención médica. ORDEN PÚBLICO/C4



Foto de Sergio Uribe

Este es el vehículo en el que un hombre resultó lesionado ayer, al ser agredido a balazos afuera de un restaurante de la playa El Real, municipio de Tecomán.

A2 Lunes 24 de Diciembre de 2018 DIARIO DE COLIMA











Fotos de Elena Torres

COMERCIOS AL TOPE

En la víspera de la Nochebuena, algunos negocios y tianguis de Colima y Villa de Álvarez se vieron abarrotados por familias que acudieron a comprar regalos y los ingredientes para la cena de Navidad.

Otorga Conacyt distinción a Antonio Sánchez Chapula

Es el primer investigador de la UdeC reconocido como Investigador Nacional Emérito por el Conacyt; la falta de recursos son el principal obstáculo de la investigación, dice; hay déficit de investigadores, reconoce

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

Luego de casi 50 años de carrera, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) reconoció al catedrático e investigador de la Universidad de Colima, José Antonio Sánchez Chapula, con la distinción de Investigador Nacional Emé-

Sobre ese histórico logro, el especialista en fisiología afirmó que le sorprende a implica una responsabilidad. También reflexiona que la ciencia enfrenta obstáculos como la falta de recursos y el burocratismo en la asignación de presupuestos.

Refiere que existe un

déficit de investigadores, en gran medida por la falta de difusión de la ciencia entre los jóvenes y los niños, por lo tanto, es indispensable acercarlos a las

José Antonio Sánchez Chapula es el primer miembro de la Universidad de Colima que recibe el reconocimiento de Investigador

Nacional Emérito, otorgado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

Inicialmente, el investigador y catedrático se dijo honrado con el reconocimiento; "llega al final de mi carrera, pero ese es precisamente el objetivo; quienes lo han recibido están en esa

"Me sentí muy halagado

cuando me notificaron; la verdad es que no creía que me lo darían a mí, por eso me sorprendí cuando vi la noticia", subrayó el especialista en farmacología mole-

Señaló que el reconocimiento también es una responsabilidad, "misma que afortunadamente siento que estoy cumpliendo, pues aquí en el CUIB hay siete alumnos míos que ya son investigadores y seguramente me van a superar".

Destacó que a sus alumnos también les debe parte de su distinción, "pues me han permitido seguir trabajando y obteniendo investigación a muy buen nivel; logramos un grupo de mucha calidad".

UN TRABAJO DEDICADO A LA SALUD

Respecto a su trabajo como investigador, Sánchez Chapula expresó que siempre se utilizan fármacos que reha estado dedicado al corazón, "desde que comencé en esto, me intrigó cómo funciona".

De manera más precisa, la investigación del colimense va dirigida a la actuación de los fármacos en el principal órgano del cuerpo humano; es decir, las implicaciones que tiene el uso de medicinas en el corazón. Ejemplificó el caso de las

arritmias cardíacas; "para tratar este padecimiento, gresan el corazón a su estado normal; entonces yo me dediqué a investigar cómo sucedía eso".

Puntualizó que mediante su trabajo, logró respuestas que han permitido el mejoramiento de los fármacos; "pues al mismo tiempo, detectamos las causas de los efectos secundarios de esas sustancias".

Abundó que dichas in-

vestigaciones, permiten a las empresas farmacéuticas mejorar el efecto de sus productos y al mismo tiempo, disminuir los riesgos de su ingesta, haciéndolos más seguros.

Mientras que en el ámbito académico, José Antonio Sánchez Chapula ha contribuido en la formación de nuevos investigadores, mismos que ya se encuentran laborando en toda la República Mexicana.

También fundó en 1984,

junto con Jesús Muñiz, Miguel Huerta y otros investigadores, el Centro Universitario de Investigaciones Biomédicas (CUIB). En ese entonces, dicho centro inició con tres laboratorios y actualmente ya tiene 20.

El investigador colimense refirió que durante toda su trayectoria se ha preocupado por aprender más; "terminé mi doctorado en el Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), en 1979. Luego fui a

especializarme en el departamento de Farmacología, en la Universidad de Berna, Suiza, donde estuve un año mearo

Relató que estuvo otro periodo similar en el Departamento de Fisiología y Biofísica de la Universidad de Texas, en Estados Unidos, "luego regresé a la Universidad de Chihuahua. Enseguida me invitaron a trabajar en la Universidad de Colima, donde finalmente me quedé".

Abundó que estuvo otros dos años en Canadá; también ha realizado estancias más cortas en otros lugares, como Nagoya, en Japón; y Bilbao, en España, "siempre en el afán de aprender más y aplicar ese conocimiento en mis investigaciones".

Sánchez Chapula manifestó que en esta etapa de su carrera no piensa en el retiro, sino que le gustaría seguir trabajando, "todavía tenemos cosas que hacer en el grupo".

FALTA DE RECURSOS Y BUROCRATISMO, **OBSTÁCULOS PARA LA INVESTIGACIÓN**

Al cuestionarle sobre las principales dificultades de la investigación en nuestro país, el catedrático e investigador de la Universidad de Colima no dudó en responder que la falta de recursos.

La diferencia es abismal entre los recursos que destinan los países desarrollados y los que invertimos nosotros en investigación, a veces es un asunto hasta de risa", enfatizó.

Narró que los investigadores en el país tienen que pedir materiales que otros ya no necesitan o van a desechar; "tenemos que pedir lo que sobra de medicamentos", afirmó. También comentó que

otra barrera que enfrentan es el burocratismo; "aunque ya tengamos el dinero autorizado, lo recibimos tres meses después, ese es un problema grave".

Indicó que además, pa-

decen la falta de personal capacitado en el arreglo de los equipos de investigación, "en ocasiones tenemos que mandarlos a otro país, lo que retarda y encarece las composturas

o nuevas adquisiciones". Lamentó que un investigador siempre esté preocupado por esos aspectos, mismos que no deberían ser una limitante para el trabajo que se realiza en los laboratorios.

Precisó que en uno de los laboratorios del CUIB, en la Universidad de Colima, se quemó un equipo por corto circuito, "no hemos tenido el recurso para poder arreglarlo, aunque me dijeron que ya se liberará un recurso".

En este sentido, puntualizó que la Universidad de Colima sí apoya a la investigación; "claramente no podemos compararnos con instituciones del extranjero, pero sí estamos mejor que otros en el país".

LA CIENCIA DEBE LLEVARSE A LA SOCIEDAD

Por otro lado, el doctor en Ciencias, con especialidad en Farmacología, consideró que la ciencia debe ser accesible para todos, "tiene que enseñársele a las personas de manera que lo entiendan".

Indicó que una manera podría ser la realización de ferias de ciencias periódicas; "hay que traerlos a los laboratorios y que vean nuestro trabajo, entiendan que es sencillo lo que hacemos".

Subrayó que los inves-

tigadores y científicos no están en otro mundo ni en una burbuja; "podemos enseñar a las personas, solamente que nunca se ha realizado ese esfuerzo de difusión".

Sentenció que a final de cuentas, el dinero que se utiliza en las investigaciones es el mismo que pagan los ciudadanos en sus impuestos y contribuciones, "así que valdría la pena acercarles la ciencia".

Enseguida argumentó que tampoco es complicado enseñar ciencias a los niños y jóvenes, "es lo mismo, podríamos ir a las escuelas y ofrecerles diferentes eventos para que aprendan sobre diferentes campos".

Destacó que lo que pueda enseñarse a los niños no sería tiempo perdido, "al contrario, se trata de sembrar la semilla, pues actualmente tenemos pocos interesados en convertirse en investigado-

En este sentido acep-

tó que existe un déficit de investigadores, "tenemos años en que solamente vienen dos o tres alumnos; no llegan porque ni siquiera saben lo que hacemos, así que debemos enseñar-

Cuestionado sobre las expectativas que genera el nuevo gobierno, en el ramo de la investigación científica, el doctor Sánchez Chapula indicó que hasta ahora no ha escuchado ningún programa o planteamiento.

UNA CARRERA DE LOGROS

Durante su trayectoria, el doctor José Antonio Sánchez Chapula ha conseguido múltiples logros, entre ellos, la publicación de más de 70 artículos de circulación internacional

sobre farmacología y fi-

En el rubro de la ciencia, ha pertenecido al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) Nivel I, de 1984 a 1993; Nivel II, de 1993 a 2002 y Nivel III, del 2002 y hasta el 2021.

Además, en 1995 fue reconocido con el Premio Almirall de Farmacología, otorgado por los Laboratorios Almirall; en tanto que en 1993, con el Premio Colima al Mérito en Ciencias.

De igual manera, recibió el Premio Nacional de Investigación Médica Jorge Rosenkranz, en 2002.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Celebran a adultos mayores abandonados posada navideña

Elena TORRES GUTIÉRREZ

Adultos mayores en situación de abandono fueron agasajados con una posada navideña, por parte del personal del DIF Municipal Colima y un equipo de aliadas, quienes llevaron amor, cariño, atención y momentos de alegría.

Con ello se contribuye al trabajo del alcalde Leoncio Morán Sánchez, de mejorar la calidad de vida de los colimenses, declaró Azucena López Legorreta, presidenta del DIF Municipal, luego del emotivo mensaje que ofreció, con motivo de las fiestas navideñas.

Desde su llegada a su puesto honorario de presidenta del DIF Municipal, ha manifestado su interés por el padrón de adultos mayores registrados en la institución y en situación de extrema vulnerabilidad.

Además, refiere un boletín, ha trabajado por buscar cambiar sus condiciones de vida.

En ese sentido, con motivo de las fiestas decembrinas, la titular del DIF Municipal Colima, junto con su equipo



Foto Agencia

Personal del DIF Municipal Colima, que preside Azucena López Legorreta, llevó a adultos mayores en situación de abandono, una posada navideña y algunos presentes.

de aliadas, les llevó su posada navideña, cantaron villancicos y entregó regalos, un poncho, galletas navideñas y una rica cena que disfrutaron con mucha alegría y agradecimiento.

Azucena López explicó que en esta época, "los invito a la reflexión, al perdón, la reconciliación y a la paz. "Debemos voltear a ver al que menos tiene y ofrecer lo mejor de nosotros mismos para contribuir a que tengan una feliz Navidad.

"A veces, es sólo llevarles un momento de alegría, es brindarles nuestra atención y cariño y darnos cuenta que con una buena acción, podemos dar un feliz momento a aquel que necesita de nosotros".



Foto Agencia

LLEVAN REGALOS

El diputado local, Guillermo Toscano, ofreció una posada navideña a vecinos de la colonia Villa Izcalli y sus alrededores, donde los presentes degustaron de una rica cena y recibieron algunos presentes.













Fotos de Elena Torres

MOLESTIA

Vecinos de la colonia Niños Héroes de esta capital, se quejaron de la falta del servicio de recolección de basura del sábado por la noche, pues fue hasta el domingo al mediodía cuando pasó el camión.



UNIVERSIDAD DE COLIMA

Facultad de Lenguas Extranjeras

DIPLOMADOS DELENGUA EXTRANJERA

Jornadas vespertinas

Adultos y adolescentes a partir de 15 años









Jornadas sabatinas

Adultos y adolescentes a partir de 15 años



















Jornadas vespertinas y sabatinas

INICIO DE CURSOS

28 de enero de 2019 vespertinos

2 de febrero de 2019 sabatinos





HORARIOS

Vespertino: de 4:00 a 6:00 pm / 6:00 a 8:00 pm Sabatino: de 8:00 a 10:00 am / 10:00 a 12:00 pm

Villa de Álvarez

- **316 11 91** Diplomados de

idiomas vespertinos

Villa de Álvarez

- **316 11 91**
- Diplomados de idiomas sabatinos

Tecomán

- 322 94 00 ext.52050
- Diplomados de idiomas Tecomán

Manzanillo

- **3**3 112 03
- Diplomados de idiomas Manzanillo

Para mayores informes

comunicate con nosotros o visita nuestras páginas de facebook

A4 Lunes 24 de Diciembre de 2018

DIARIO DE COLIMA

OPINIÓN



Disfrutemos la Nochebuena, que sigue siendo el evento más significativo que como familia une a los mexicanos, igual que a muchas familias en el mundo. Vivamos con alegría este singular día.

JOSÉ ÁNGE<u>L BRAMBILA LEAL</u>

Mientras más se confunden las funciones de policía y Ejército, más inseguridad, más violaciones de Derechos Humanos. Ese fue el juicio lapidario que la CIDH le endosó al Estado mexicano.

DENISE DRESSER

RAMÓN LARRAÑAGA TORRÓNTEGUI



Filosofía marismeña Reflexión

imágenes guardadas a manera de recuerdos por las personas son mínimas y corresponden esencialmente a lo que acontece en su vida. La historia familiar se ve sesgada. ¿A cuántos de sus familiares recuerda? ¿Al abuelo, tío, parientes cercanos? Es curioso hacer este ejercicio de memoria, ¿no lo cree así?, ya que muchas de las ocasiones sólo se recuerda a quienes estuvieron muy cerca de su principal círculo social.

El mundo tiene millones de años y a los sumo recordamos dos o tres generaciones. La mente es confusa, muchas de las ocasiones se recuerda cierta circunstancia, la cual, por el paso del tiempo, a veces se muestra distorsionada. Por ello, cabe preguntarnos: ¿Realmente somos parte de la historia?, ¿en qué medida hemos participamos dentro de ella?

En las pasadas elecciones, en donde participamos a través del voto para escoger a quien nos gobernara a nivel federal, dimos cuenta de cómo una parte de la sociedad quiso imponerse a la otra mitad, sin embargo, una mayoría terminó por dar la respuesta final en las urnas, con los resultados que ya conocemos.

En este ejercicio democrático, también nos percatamos de que hubo tranquilidad y respeto hacia los derechos del sufragio, sin embargo, la parte disconforme, que llamaremos la siempre privilegiada, no se esperaba ello, aunque casi nadie, en realidad. Sin embargo, ocurrió el cambio de gobierno, aunque a la fecha los ganadores no han sabido cómo conducirse y reparar tanto daño cometido a una sociedad agraviada por años, por administraciones de los tres niveles de gobierno, en donde en su mayoría, sólo han trabajado para enriquecer sus bolsillos.

Lo importante es que la historia nos enseñará qué tan buenos han sido los caminos que hemos tomado a través del voto. Cambiar el sistema político significa ir en pro del entorno, para que sustancialmente lo vayamos entendiendo y podamos ver el mundo de forma diferente, con una nueva sociedad, sin aplicar lo que ya conocemos y lo que detestamos de esa historia presente. La sociedad mexicana respira nueva vida y observa lo que se está arrancando desde la raíz. ¿Unos pierden? Pero una realidad es que por mucho tiempo, la sociedad, en su conjunto, ha perdido mucho.

Cualquier gobierno en su etapa de ejercer el poder nos ilusiona, garantizándonos que avanzamos hacia el progreso, que se requería que ellos estuvieran al frente para lograrlo, que son los depositarios de lo que el pueblo necesita, es decir, faltaba que ellos se convirtieran en árbitros, para calificar de forma correcta lo bueno y lo malo de una sociedad, dictando sus leyes.

ctando sus leyes. La estadística social nos marca tendencias vividas por tatarabuelos, bisabuelos, millones de parientes olvidados, lo que equivale a preguntarnos: ¿Estaban equivocados? Nuestros antecesores tenían su convicción de lo que era bueno y malo, lo que nos conduce al mismo punto de partida muy semejante en cuanto a participación por número de personas, quienes se vincularon en lo íntimo para encontrar el equilibrio, la armonía entre razas, sus ciclos y ritmos. Parece que no encuadró y la necesidad siguió siendo la misma a través del tiempo.

La época en la historia del país continúa siendo lo mismo de dura, es más, se puede ver que estamos parados sobre el ocaso de la cultura en general. Diversas voces nativas alertan que las tradiciones se esfuman, apareciendo nuevas modas, profetas, especuladores que se aprovechan de la circunstancia social para engañar mediante el arte del discurso, a expensas de la ignorancia instaurada desde

Los personajes de este tipo se van multiplicando y son el nuevo ideólogo distorsionado a seguir. Nuevo advenimiento a la Cristóbal Colón, Hernán Cortés, Juan de Zumárraga, Bernandino de Sahagún. Han pasado los años y el México social no alcanza a entender la relación que existe entre lo viejo y lo nuevo, mucho menos se acostumbra en razonar que el ciclo no ha terminado, las cosas siguen igual, sin embargo, las promesas son claras en la mente ansiosa. Tal parece que la sociedad continúa trajinando, afanándose en lo que cada discurso le promete.

Épocas van y vienen, dando supuesta seguridad para afianzar el poder. Un México que ha pasado cientos de veces por la muerte, por lo que ya no puede morir, sus privaciones están a la orden del día, la posibilidad de que cambie su entorno se muestran nulas, ya que son pocas sus posibilidades a elegir.

La crisis del 68 fue una primera llamada, pero no creyeron y estuvieron por encima del pueblo, esa idea antropológica clasista que construye desde lo familiar, aprovecha cualquier debilidad y se mete en el pensamiento social como el agua. La idea clasista está fuerte en México, nunca ha abandonado al país, pues muchos se creen dueños de toda fuente económica, y se siguen apoderando de los partidos políticos para ser electos por una sociedad cansada de tantas injusticias, manipulando a las instituciones, atesorando poder y la riqueza, y poniendo contra la pared al pueblo.

Por ello, en este Año Nuevo, bien podríamos reflexionar como sociedad hacia dónde vamos, qué hemos logrado y qué cosas juntos podemos hacer, para dignificarnos y reclamar nuestros derechos que han sido pisoteados tanto tiempo.

Editorial Paz y unidad

A tecnología ha tomado un papel preponderante en la vida de las personas y muchas veces las aparta de la convivencia familiar. Es, por tanto, oportuno el llamado que hace el sacerdote Jesús Mendoza Preciado, a que los colimenses estén unidos esta Nochebuena y, en lugar de cosas materiales, los padres les regalen tiempo a sus hijos, para hablarles de valores universales, como practicar la honestidad y respetar a sus semejantes.

La Nochebuena es fecha propicia para la reflexión individual y la reunión de las familias que esperan

el nacimiento de Jesús de Nazaret, quien vino al mundo a divulgar un mensaje de paz, a ser consuelo de los desposeídos y a predicar amor y perdón entre los seres humanos, creyentes o no.

El presbítero invita a que la celebración de esta noche sea más que convivir, y procure recuperar, fomentar y fortalecer los valores del amor, la paz y el respeto a la vida. Especialmente, dijo, en estos tiempos marcados por la violencia, es pertinente que la gente una sus oraciones por todos los hogares que están de luto debido a la ausencia de sus seres queridos.

"En la vida se puede reír y llo-

rar, pero también se puede salir adelante ante cualquier adversidad, si no se pierde la fe", asegura el sacerdote, como un recordatorio a las personas que esta Nochebuena pasan momentos difíciles en la familia.

El llamado de la Iglesia Católica al mundo creyente en la Natividad de Cristo es a la pacificación de las personas, de las sociedades y de las Naciones, en momentos convulsos como los actuales, cuando la violencia marca un estremecedor irrespeto a la vida.

En **Diario de Colima**, deseamos a nuestros lectores y anunciantes una iFeliz Nochebuena!



¿Diferentes?

OMOS distintos, insisten los voceros del nuevo gobierno. Somos diferentes, proclaman una y otra vez. No nos comparen ni nos contrasten, porque a diferencia de otros gobiernos, somos honestos, legítimos, impolutos, bien intencionados. Treinta millones de votos avalan cualquier decisión de política pública, por más contraproducente que sea, por más errada que esté. Así explican el viraje desconcertante hacia la militarización, vía la Guardia Nacional. Así sacan a la artillería intelectual de la 4T para defenderla, aunque contradiga las promesas de campaña y lo ofrecido a las víctimas de la violencia durante los foros para la paz. No critiquen o contradigan o cuestionen o exijan explicaciones. Ahora no se vale contradecir, hay que confiar.

Ese es el punto de partida para quienes creen que ser ciudadano actualmente no debe ser un acto de participación y deliberación, sino un acto de fe. AMLO pide cerrar los ojos y persignarse; Pablo Gómez pide cerrar la boca y retirarse. Antes que examinar, hay que creer. Hay que actuar con reverencia, en lugar de pedir que Morena legisle con evidencia. La actitud antidemocrática del nuevo partido hegemónico explica lo ocurrido en la Cámara de Diputados, donde se aprobó fast track, el dictamen en favor de la creación de la Guardia Nacional. Donde a los representantes del colectivo #SeguridadSinGuerra se les acusó de "porros" y "violentos", por hacer lo que López Obrador y el PRD y Morena hicieron rutinariamente cuando eran minoría: usar la protesta para parar el mayoriteo marrullero del Prian. Descalificaron como gobierno las conductas que llevaron a cabo como oposición. Así como EPN criticó a la sociedad civil por bullearlo, AMLO desautorizó a los escépticos de la Guardia Nacional, porque nunca habían alzado la voz ante las masacres del pasado.

Cuando decenas de organizaciones de izquierda airea-

ron los abusos de Atenco y Tanhuato y Tlatlaya y Apatzingán y Nochixtlán y Ayotzinapa. Cuando ahora tratan de frenar la militarización, precisamente porque llevan años documentando sus efectos. Entienden que AMLO/Morena buscan "resignificar" la presencia permanente del Ejército, para justificar la constitucionalización de la militarización. El Ejército malo que estuvo contra el pueblo, ahora va a ser el Ejército bueno que está a favor del pueblo. Como lo ha reiterado el diputado Pablo Gómez, quien presenció y padeció la represión del Ejército: sacar a más militares a la calle no es militarización, porque antes lo hacía un gobierno corrupto, ahora lo hará un gobierno honesto. Como lo ha dicho el secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo: se le va a exhortar al Ejército a que sea menos letal. Sentencia Alejandro Madrazo, del CIDE, y con razón: lo único que se les ocurre es jugar con las etiquetas, jugar con los nombres y jugar con la Constitución.

Pero cambiar el significado de las palabras no cambia la realidad. Y la realidad es que —aun con el dictamen modificado que Morena trató de introducir en el último momento— tal y como está contemplada la Guardia Nacional, el Ejército estará a cargo de la seguridad pública. Por más que digan que los militares son policías, siguen siendo militares. Por más que digan que habrá un mando civil —el Presidente—, el mando operativo es militar. El entrenamiento es militar, el equipamiento es militar, la disciplina es militar. Y mientras más se confunden las funciones de policía y Ejército, más inseguridad, más violaciones de Derechos Humanos, más violencia. Ese fue el juicio lapidario que la CIDH le endosó al Estado mexicano esta misma semana, en uno de los tantos casos de desaparición forzada que involucran al Ejército.

Aplaudible entonces que se haya frenado el intento morenista de avanzar en la ruta equivocada y se haya pospuesto el debate sobre la Guardia Nacional hasta enero. Aplaudible que hayan prevalecido las voces sensatas, subrayando el imperativo de escuchar, debatir, y modificar, en vez de arrollar, como lo hacía el PRI. Ojalá AMLO y Morena comprendan que la crítica colectiva no es contra el Ejército, sino a favor de un gobierno civil. No es contra el uso temporal de las Fuerzas Armadas, sino a favor de desmilitarización gradual. Ojalá usen la legitimidad que tienen y los 30 millones de votos que obtuvieron para construir instituciones civiles que provean seguridad a largo plazo para todos. Argumentan que son diferentes, demuéstrenlo.

Ático El nuevo gobierno dice ser diferente, es necesario que lo demuestre. La Guardia Nacional es una oportunidad para ello.

NICOLÁS
CONTRERAS
CORTÉS*

Sin tapujos Tiempo de Navidad

El amor es la alegría de los buenos, la reflexión de los sabios, el asombro de los incrédulos. **Platón**

ADIE puede negar que la Navidad es una fecha especial en la vida de muchas personas, sea por motivos religiosos, familiares o incluso sociales.

Con independencia de lo anterior, la Navidad posee un encanto especial que nos convoca a la reflexión, quizá sea porque es la última celebración previo al inicio de año, o bien por las múltiples historias que se narran en esta época y que buscan exaltar valores como el amor, las relaciones fami-

Lo que es un hecho es que la Navidad saca lo mejor de nosotros como personas, para ayudarnos a buscar en nuestro interior lo que nos une por encima de todas nuestras diferencias.

liares y la convivencia con los amigos.

Navidad es amor, es la cercanía con nuestros seres queridos; Navidad es una luz que nos recuerda que no importa qué tan difíciles parezcan nuestras circunstancias, no estamos solos, puesto que contamos con el respaldo de nuestra familia y nuestros amigos.

Por ello, no debemos dejar pasar esta fecha tan especial sin agradecer la dicha de contar con nuestros seres amados.

Es cierto que algunas personas de gran valía se nos han adelantado, tal es el caso de mi padre, que hace ya varios años no se encuentra con nosotros, sin embargo, su memoria me acompañara siempre, en especial durante este tipo de celebraciones.

Parte del espíritu navideño implica el tener presente el compartir las bendiciones que hemos recibido con otras personas, lo cual me trae a la mente una conocida historia que deseo compartir con ustedes:

"Era una tarde decembrina muy fría de invierno y estaba nevando. Una niña hermosa, de ojos grandes y azules como el cielo, cruzando las calles perdió su calzado, tampoco tenía cómo cubrirse la cabeza y estaba bañada por la lluvia.

"La niña caminaba descalza sobre el suelo helado y se le veían los pies morados de tanto frío que hacía. La niña llevaba entre sus ropas y en la mano cajas de fósforos que intentó vender, pero justo aquel día nadie le compró ni siquiera una caja. Sólo deseaba llegar a casa a comer algo, lo que sea, y dormir un poco, para empezar otra vez, al día siguiente; se sentía demasiado helada y muy débil. La niña no podía regresar a casa sin dinero, porque su padre la castigaría, como siempre. Por eso prefirió quedarse en una esquina, entre dos casas, en un rincón, intentando protegerse del frío, aunque era imposible.

"Al rato recuerda que tiene fósforos e intenta encender uno, ya que necesitaba algo de calor; cuando al fin se prendió, apenas pudo calentarse un poco, hasta que nuevamente se siente helada.

"Después de varios intentos, ella prende un fósforo y siente que se le ilumina el cielo, de pronto logra ver cómo una estrella entre todas las del cielo empieza a caer y piensa que alguien va a morir, ya que eso le decía su abuela antes de ir al cielo. Esa sería una señal, vuelve a encender otro, y al iluminarse el cielo ve a su abuela, y le ruega que la lleve antes que se apague el fósforo, diciendo:

"Abuelita, no te vayas, te ruego que me lleves, por favor, ino me dejes sola, quiero estar contigo; respóndeme antes que se apague el fósforo, pues sé que ya no te voy a ver!'. La abuela se veía hermosa y muy alta, siempre sonriente, se acerca a su nieta, la toma entre sus brazos y emprenden juntas el viaje más hermoso nunca antes visto hacia la eternidad.

"Por la madrugada, el día de Navidad, encontraron a la

niña en aquel rincón entre las dos casas, como tratando de abrigarse, abrazándose a sí misma, la cabeza apoyada en la pared y con una gran sonrisa, sus mejillas rosadas y sin vida.

"Pero nadie pudo saber las hermosas cosas que había visto, ni en medio de qué resplandor había entrado con su anciana abuela en el reino de los cielos".

No dejemos nunca que la llama de la Navidad se apague de nuestros corazones.

ÚNICO SIN TAPUJO

De parte de su servidor, les deseo, estimado lectores, una feliz Navidad, llena de gratos momentos. ¡Enhorabuena!

*Ex diputado local independiente





Terlenka

Amargura y resistencia

NO hay tonto más molesto que el ingenioso". Esta máxima escrita por un aristócrata y filósofo francés en el Siglo 17 (François de La Rochefoucauld) tiene sentido, ya que la lista de acciones que llevaré a cabo el año siguiente debe estar desprovista de ingenio. No deseo hacerme el gracioso, sino convertirme en la voz más seria que haya podido escucharse, al menos, en un kilómetro a la redonda. Mi lista o pequeño tratado de la desesperanza no es ingeniosa, como las enumeraciones absurdas de George Perec, ni tan culta como lo debieron ser en su momento las categorías de Boecio o San Isidoro de Sevilla. "Si en los hombres no aparece el lado ridículo, es que no lo hemos buscado bien", nos advertía el aristócrata antes citado, cuyo apellido invita al trabalenguas.

Así, cada persona que realiza una lista de propósitos para el futuro nos muestra su aspecto ridículo, sin necesidad de buscarlo con más atención. El único propósito en verdad sustancial y bello sería intentar desaparecer del mapa, pero casi nadie quiere abandonar la geografía, sino imponernos su presencia, aun cuando ésta sea absoluta-

mente innecesaria. Al espejo debe uno ir acompañado de un arma y preguntarse si todavía desea continuar mirando esa imagen durante más tiempo.

Tender hacia la inmovilidad y concentrarse en la cama es un asunto que si bien parece burdo ascetismo o deseo de santidad, resulta justo lo contrario. A la cama va uno a fornicar o a dormir, en cambio, para practicar la inmovilidad se requiere cruzar los brazos y sentarse en una silla algo incómoda. Si el calentamiento global incrementara, el sexo y, por ende, la tranquilidad, el sosiego y la resignación placentera, entonces sería bienvenido, pero sucede todo lo contrario. El calentamiento global enfría las camas, porque las noticias acerca de la degeneración social y ambiental agobian a las personas que sólo desean marchar a su lecho como al féretro.

Dentro de este panorama de deterioro, entonces la mujer, hombre o bulto con sentimientos que uno tiene al lado se transforma en una calamidad si falta el sexo. Luego de que las noticias de lo sucedido en tu entorno te sumen en la penumbra, sólo deseas acomodarte en la fosa y desaparecer en el sueño eterno. Por otra parte, la silla incómoda es muy necesaria para pensar desde la inmovilidad y al mismo tiempo para experimentar la gravedad del cuerpo, el accidente y el mínimo sufrimiento. Renunciar a pensar te hace más parecido a un rábano o a una alcaparra que a un ser humano dispuesto a confrontarse a sí mismo por medio del cuestionamiento.

Las filosofías, prácticas religiosas o gimnasias espirituales que intentan detener la corriente de pensamiento para encontrar la paz son más que respetables, pero yo, en lo particular, no deseo convertirme en una zanahoria, ni siquiera durante unos instantes que simulen la eternidad. Yo debo sufrir y hacer de ese sufrimiento una forma de austera felicidad, y ello no será posible si mi propósito es convertirme en polvo de estrellas, imitar a las aves o someterme a la tiranía del puro sentir.

"Me agradan los hombres con futuro y las mujeres con pasado", se lee en una obra de Oscar Wilde. Esta confesión me da pie para decir que me sucede algo muy distinto. A mí los hombres no me agradan, y si tengo amigos es porque soy débil y veo en ellos la niñez perdida, la debilidad del búfalo y la risa del condenado a muerte; me despiertan piedad y ternura, porque son innecesarios y porque se les puede aniquilar fácilmente. Y si desean el éxito, entonces ellos mismos se ponen la soga al cuello. Nada más triste y ridículo que un hombre exitoso. En cambio, las mujeres son el pasado ontológico, es decir, la sabiduría, el único futuro real posible y el deseo insatisfecho por antonomasia. Sobre el resto de los géneros sexuales no me pronunciaré de manera tan íntima, pues mi conocimiento acerca de ellos es deslavado. En fin, la cama sólo debe ser compartida si hay contacto, fornicación, mordeduras, besos y rasguños. De lo contrario hay que ir a la cama en soledad. Si se acuestan en compañía, entonces volteen a ver el rostro de su pareja y allí encontrarán la única noticia importante. El resto de las noticias son innecesarias.

Otro propósito que amenizará las fechas venideras es el de procurar la amargura. Es una obligación civil hoy en día ser más amargo que antes y cada risa escandalosa debería recordarnos las fauces abiertas de una hiena: una felicidad impostada, un devenir que jamás comenzó. El único descubrimiento importante que he hecho en este último año es darme cuenta que el lenguaje es un alcaloide. Es decir, un veneno o sustancia que algunas plantas segregan para relacionarse con su entorno, sea para protegerse o ejercer la comunidad. El lenguaje no es accesorio, sino que constituye la naturaleza esencial de la planta humana. Por ello los escritores tendrían que ser menos pacatos y más venenosos, no caer en las redes de la ensoñación política ni abandonar la crítica audaz y resistente. El poder no tiene sexo y por ello nos confunde, se impone sobre nosotros y nos atrofia y aniquila. La amargura en vez de la ingenuidad; el lenguaje como alcaloide o veneno placentero o mortal. Que la literatura y las artes no permitan dormir en paz a los políticos mediocres.



Ciudad posible

Guardia Nacional o más corrupción inmobiliaria

N la pasada administración, el ex presidente Enrique Peña Nieto presentó la opción de un proyecto de urbanización en una parte de los terrenos del Campo Militar 1F en Santa Fe. La explicación que se dio entonces fue porque la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ya no lo requería y que, además, no contaba con la capacidad financiera para mantenerlo.

Explicación sin sustento, porque prácticamente todo el espacio corresponde a áreas verdes que no requieren muchos recursos para su mantenimiento. Lo que sí había detrás era –como casi siempre– un proyecto inmobiliario de muy jugosas ganancias.

El gobierno de Miguel Ángel Mancera rechazó el proyecto por dos razones: la falta de agua y el colapso vial en Santa Fe. Razones suficientes, dada la situación crítica del poniente de la Ciudad. Lo que llamó la atención fue que no mencionaban la importancia de esos terrenos desde el punto de vista ambiental, ya que en el caso de una desincorporación de la Sedena, podría ampliarse la Tercera Sección del Bosque de Chapultepec.

En aquel momento, legisladores de Morena se opusieron fuertemente a la sola mención de dicho desarrollo, con argumentos válidos. Ahora ya que el presidente López Obrador lo presenta como una necesidad para obtener recursos para la Guardia Nacional, guardan silencio.

Es increíble la incongruencia de la propuesta. Por un lado, la absurda explicación de que se trata de una necesidad para la construcción de las instalaciones de la nueva Guardia Nacional y, por otra parte, el impulso que ahora le da Morena a lo que calificó como el "cártel inmobiliario", que violó flagrantemente los planes de desarrollo urbano.

Siempre he apoyado la propuesta de una Guardia Nacional, considero que es un programa indispensable para mejorar la terrible situación de inseguridad en el país. Pero una Guardia Nacional bajo el mando civil, no militar. La controversia constitucional ha quedado resuelta con claridad por la Suprema Corte (SCJN): la participación del Ejército en tareas de Seguridad Pública es inconstitucional; por lo tanto, la Guardia Nacional deberá estar bajo el mando civil y no militar.

No hay ninguna objeción constitucional para la incorporación de elementos tanto del Ejército como de la Marina, pero no podrán estar bajo un mando militar. Lo que resulta inconcebible es la propuesta de reforma para justificar la medida, después de que la Suprema Corte lo declaró inconstitucional.

Esta posición que resulta peligrosísima para la vida democrática del país, coincide con la propuesta de desincorporar los terrenos de la Sedena para un desarrollo de viviendas de muy alto valor económico, cuando van en contra del Plan de Desarrollo Urbano de la Ciudad de México.

La propuesta carece de toda lógica, porque la Guardia Nacional, en todo caso, podría utilizar parte de las instalaciones de la Sedena que se están dejando de usar. Por ejemplo, lo que corresponde a la fábrica de municiones y pólvora en ese mismo predio, o bien, las instalaciones del Estado Mayor Presidencial que han sido eliminadas. La parte correspondiente a los gastos debería absorberse de lo que el personal de cada dependencia militar deja de percibir al pasar a la Guardia.

Ahora se propone una consulta más, sin atender a los planes de desarrollo urbano de la Ciudad, a los problemas inmanejables de tránsito y vialidad en la zona y al muy serio problema de abasto de agua. Una propuesta francamente lamentable que los capitalinos no debemos permitir.

@JL_Luege

Acomodo

Cartón de Robi





Letras y números Noche de Dios

RIMERO la nostalgia, que me lleva a aquellos días navideños en un pueblito bordado por la mano de Dios. iAh, mi Tonaya querido, tan lleno de cordialidad, poblado de gente buena, donde la honradez, el alborozo y la religiosidad ocupaban lugares de privilegio!

Pueblo diminuto, pero dotado de gente trabajadora, llena de humanidad y amor familiar, que como en aquella hermosa película —iQué verde era mi valle!—, que dirigiera John Ford en 1941, también en mi pueblecito privaban los valores morales y había en sus habitantes mucha sensibilidad y ternura, y en sus mujeres, el cariño que la mujer mexicana del siglo pasado le profesaba a las cocinas, donde entre cánticos y charlas preparaba los sencillos pero exquisitos platillos para sus seres queridos.

Podría decirse que eran muy rudimentarias, pero eran unas amorosas cocinas, donde nuestras madres y abuelas se pasaban las horas preparando aquellos deliciosos dulces, panecillos y ponches navideños, mientras en el ambiente podía palparse el olor a musgo y heno, a piñatas, peregrinos, villancicos y Nacimientos. El papel de china, comprado en las tiendas del barrio, nos traía aromas de colaciones, confites, orejones y frutas secas; cacahuates, limas, naranjas, guayabas, cañas y tejocotes. ¡Eran nuestros aguinaldos!

Noche de paz, noche de amor, todo duerme en derredor... Era la Nochebuena, y el hermoso villancico que hace 2 siglos compusiera el sacerdote austriaco Joseph Mohr, invadía hasta el último rincón de las viviendas. Es cierto que los pueblos eran habitados por gente de ingresos modestos, pero en la cena de Navidad había atole, tamales, buñuelos y, sobre todo, alegría, amor, unión y esperanzas. No había árbol de Navidad, pero había un humilde Nacimiento, donde dejábamos nuestros huaraches y la carta al Niñito Dios, ya advertidos por nuestros padres de la pobreza que en el cielo había, por tener el niño Dios que repartir tantos regalos y, por eso mismo, pobre sería nuestro regalo.

Sólo recuerdo en mis huaraches rotos, trompetitas, mulitas de paja, carritos de hoja de lata y frágiles camioncitos de madera, pero recuerdo también las caras de mis padres, atentos a nuestras muestras de alegría, porque al no tener nada, el regocijo que mostrábamos por aquellos humildísimos regalos, seguro estoy que superaba todas sus expectativas. ¡Bendita inocencia, donde aún estaba lejana la tecnología!

Hoy es la primera Nochebuena en un México desgarrado, pero lleno de esperanzas. Sí, sin lugar a dudas, la noche más hermosa del año. Para todo mundo, la Navidad es un oasis, donde el amor se vive desde muchos días antes de que esta fecha se llegue. Para los creyentes que gustan de conservar las tradiciones, es día de asistir con la familia a la tradicional misa de Nochebuena, para enseguida reunirse a intercambiar los regalos y disfrutar manjares familiares que nos carguen de energía, para aguantar hasta la Nochevieja.

Disfrutemos la Nochebuena, que sigue siendo el evento más significativo que como familia une a los mexicanos, igual que a muchas familias en el mundo. Vivamos con alegría este singular día, en que los cristianos conmemoramos el nacimiento de Jesús de Nazaret, a tan sólo una semana de que el año que transcurre llegue a su culminación, y reflexionemos en que es un día para unir nuestros corazones, amar y... perdonar.

Esta es mi carta al Niñito Dios. Sólo le pido que se acabe la violencia. Que los muchachos dejen las drogas. Que los narcotraficantes cultiven maíz, frijol y hortalizas. Que los magistrados se bajen los sueldos y nadie, absolutamente nadie acepte ganar más que el Presidente. Que la gasolina baje a un precio de 15 pesos y, por qué no, ique Tecomán vuelva a convertirse en el municipio próspero que le daba lustre a nuestro estado!

Y si todavía tiene ganas de favorecernos, le pido una Feliz Navidad y un próspero Año Nuevo para todos los habitantes de Colima.

PD: ¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx



ORDEN PUBLICO NACIONAL



HOMICIDA

por la presunta comisión del delito de desaparición forzada, por tener restos óseos y orgánicos en su departamento en la Unidad Habitacional Tepalcapa, en el municipio de Cuautitlán Izcalli, Estado de México.

Ejecutan a dos jóvenes en festejo navideño en la CDMX

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Dos jóvenes fueron asesinados a balazos la noche del viernes cuando se encontraban en una posada en la colonia Valle de Tepepan, perímetro de Tlalpan.

Ricardo Arturo Arellano Trejo y Jaime Francisco Serrano Jacob, de 21 y 26 años, respectivamente, estaban en el tradicional festejo realizado dentro de un predio en el cruce de Camino a la Piedra del Comal y Fuentes

Al calor de las copas, Ricardo y Jaime se enfrascaron en una riña con otros asistentes, quienes sacaron armas y los liquidaron.

"Ambos presentan lesiones en temporal izquierdo y torso por disparo de arma de fuego", detallan los reportes oficiales.

Los cuerpos de los jóvenes se desplomaron sobre la tierra suelta. Socorristas acudieron sólo para confirmar el deceso.

Peritos ministeriales realizaron las diligencias correspondientes para tratar de dar con los responsables.

Los agraviados, en calidad de desconocidos, fueron trasladados al anfiteatro ministerial, donde se espera que acudan familiares para identificarlos.

ASESINA A SU ESPOSA E HIJO; SE SUICIDA

Tras disparar contra su esposa v su hijo de 5 años, un hombre se suicidó dentro de su vivienda en la comunidad de San Lorenzo Tlacoyucan, en Milpa Alta.

Los cuerpos de las víctimas fueron hallados el viernes por un familiar, de acuerdo con reportes de las autoridades.

La mujer, de unos 23 años, y el niño, de 5, se encontraban en la cama con un disparo de arma de fuego en la cabeza dentro de un cuarto de 2 por 3 metros ubicado en la planta baja.

"En el piso de la habitación se tienen a la vista dos casquillos percutidos calibre .22 y un cartucho útil", refieren policías.

En una escalera que conduce a la habitación mencionada fue encontrado el hombre, de 34 años, boca abajo, con un disparo en la cabeza y cerca de su cuerpo un rifle calibre .22 milímetros.

Un familiar señaló que la última vez que tuvo contacto con la pareja fue la noche del jueves, pero al no saber nada de ellos durante el viernes ingresó al domicilio y descubrió a los difun-

En el interior de la casa no se encontró desorden alguno y no hacían falta pertenencias personales, por lo que las autoridades descartaron un robo.

ULTIMAN A JOVEN QUE FUE A DEJAR A SU NOVIA

Cuando acompañaba a su nueva novia a su domicilio en la colonia Joyas de Aragón, un hombre fue asesinado de un balazo en la cabeza.

Eran las 22:20 horas del viernes cuando Ángel Horacio "N", de 20 años, y su novia María de Lourdes "N", de 32, llegaban al domicilio de ésta en avenida Central y Obsidiana.

"Al ingresar al mismo (domicilio) escuchó una detonación, por lo que sale y observa a su novio en el piso sangrando de la cabeza", detalló la policía.

Según la mujer, Horacio y ella apenas tenían 3 días como pareja y la había esperado a la salida de su trabajo para acompañarla a su domicilio.

Pero un sujeto vestido con una sudadera con capucha negra se acercó y le disparó a corta distancia, para luego huir hacia territorio de la Gustavo A. Ma-

Policías municipales acudieron al lugar y pidieron una ambulancia, pero los paramédicos de la unidad MEX153 de la Cruz Roja ya no pudieron hacer nada para ayudarlo.

Hallan ocho cuerpos en fosas clandestinas de Guerrero

En tres fueron exhumados tres cuerpos completos y, en las demás, restos óseos que podrían corresponder a cinco personas

CIUDAD DE MÉXICO.- En la colonia La Mira de Acapulco, personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) exhumó ayer por lo menos ocho cuerpos de fosas clandestinas.

De acuerdo con el reporte policíaco, desde la mañana del sábado, peritos de la Fiscalía comenzaron

EL UNIVERSAL estos trabajos en un terreno conocido como la Cueva del Diablo.

> Roberto Álvarez Heredia, vocero de la Coordinación Estatal para la Reconstrucción y la Paz, explicó que en ese lugar se encontraron ocho fosas.

> En tres fueron exhumados tres cuerpos completos y, en las demás, se hallaron restos óseos que

podrían corresponder a otras cinco personas.

Informó que hasta el momento no se ha podido establecer su identidad y afirmó que tampoco hay certeza de que alguno de los cuerpos sea de los dos jóvenes reportados desaparecidos desde el 5 de diciembre pasado.

Sobre las fosas clandestinas,

Álvarez Heredia dijo que los trabajos periciales continuarán, así como los operativos de búsqueda de más fosas en la zona.

El funcionario precisó que el hallazgo se dio a partir de una investigación que realiza la Fiscalía, luego de que un detenido ofreció información sobre la ubicación de los cuerpos.









Fotos Agencia

Al menos 100 casas fueron destruidas por un incendio, ayer, en las colonias Buenos Aires y Convergencia, en el municipio de Zihuatanejo, Guerrero.

Arrasa incendio con 100 casas en Zihuatanejo

EL UNIVERSAL

CHILPANCINGO, GRO.- Un incendio en las colonias Buenos Aires y Convergencia, en el municipio de Zihuatanejo, en la Costa Grande de Guerrero, dejó 100 casas quemadas con pérdidas totales.

De acuerdo al reporte policía-

co, alrededor de las 2 de la tarde de ayer, en una vivienda de la colonia Buenos Aires comenzó el in-

Minutos después, según el reporte, el fuego se extendió hacia la colonia Convergencia.

El siniestro fue sofocado por policías municipales, estatales,

militares y agentes de Protección

De acuerdo a la dirección de Protección Civil de Zihuatanejo, el incendio dañó 100 viviendas en ambas colonias.

El reporte de Protección Civil municipal indicó que no hay pérdidas humanas.

EN UNA SEMANA

Matan a cuatro mujeres en Sinaloa

EL UNIVERSAL

CULIACÁN, SIN.- En el transcurso de este semana, en puntos distintos de las ciudades de Mazatlán y Culiacán, cuatro mujeres fueron asesinadas en forma vio-

El caso más reciente tuvo lugar dentro de una vivienda en los colonia Cinco de Mayo, en la capital

La Policía Municipal de Culiacán reportó que en una vivienda de la calle 5 de Mayo, casi esquina con la avenida 12 de Diciembre, se reportaron disparos, por lo que al acudir, encontraron en la sala el cuerpo de Jessica Samara "N", de 25 años de edad.

Con este hecho, se elevó a 44 el número de féminas que han sido asesinadas en forma violenta en el transcurso de este año, por lo que la luchadora social, Mercedes Murillo de Esquer, cuestiono la ineficiencia de la alerta de género que se emitió.

En el transcurso de esta semana, en el municipio de Culiacán fueron asesinadas Cecilia "N", de 22 años de edad, vecina del fraccionamiento Lomas del Sol, cuya familia la había reportado desaparecida.

Su cuerpo fue encontrado en las cercanías del bordo de un canal hidráulico, en la sindicatura de Costa Rica.

En la comunidad de Higueras de Abuya, en una humilde vivienda, el jueves pasado fueron encontrados los cuerpos de una pareja de adultos mayores, los cuales presentaban impactos de bala, sin que se pudiera establecer sus identidades.

La mañana del jueves pasado, en una vivienda de la colonia Ampliación 20 de Noviembre, en la ciudad de Mazatlán, familiares de la joven María Gisela "N", de 24 años de edad, encontraron su cuerpo con lesiones de arma blanca.

Según el reporte de la Policía Municipal del Puerto, los familiares observaron que la puerta de acceso a la vivienda se encontraba abierta, por lo que emitieron un reporte; al prestarles ayuda, éstos ya habían descubierto el cuerpo de la joven que era una persona con discapacidad.

Asesinan a hermana de periodista de El Universal

OAXACA, OAX .- Una mujer murió y un hombre resultó lesionado de gravedad en un ataque a una familia cuando circulaban en una carretera de la región la Ca-

Las personas agredidas fueron la hermana y el padre de la periodista Eulalia Rocha, trabajadora de El Universal Oaxaca.

De acuerdo con reportes de la policía del estado y datos que proporcionó la familia, la agresión ocurrió alrededor de las 11 horas en la carretera federal número 182, Teotitlán de Flores Magón-Huautla de Jiménez, a la altura

EL UNIVERSAL del paraje Los Naranjos, del mu- Puebla, para darle atención médinicipio de San Jerónimo Tecóatl.

> Paola Rocha Viveros, de 40 años de edad, y Anselmo Rocha Flores, de 71, procedían de San Miguel de Allende, Guanajuato, y viajaban con rumbo al municipio de Huautla, de donde son originarios, a bordo de un coche Chevro-

> En dicha vía, un grupo armado los interceptó sacándolos de la carretera y luego disparó contra

En el lugar de los hechos falleció la mujer, mientras que el señor quedó gravemente herido.

Personal de urgencias trasladó a Anselmo Rocha a Tehuacán,

La periodista y editora de El Universal Oaxaca, Eulalia Rocha Viveros, hermana e hija de las personas agredidas, exigió a la Fiscalía del Estado justicia inmediata en contra de los autores del atentado y lamentó la inseguridad que priva en la región de la Cañada.

EJECUTAN A TRES PERSONAS

En hechos diferentes, tres personas fueron asesinadas a balazos el pasado sábado; una de ellas era Josefino Guzmán Flores, quien era autoridad municipal en la comunidad de Río Matete del municipio de Santiago Juxtlahuaca, en la región Mixteca e integrante del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui (MULT).

De acuerdo con los primeros reportes, el funcionario municipal murió en una emboscada perpetrada por un comando cuando Guzmán Flores se dirigía a sus terrenos de cultivo.

En San Miguel Soyaltepec, en la región Cuenca, fue hallado muerto un individuo atado de pies y manos, y con aparentes huellas de tortura, mientras que en la región Mixteca fue asesinado un individuo en el interior de un establecimiento de comida.

NACIONAL



Discuten diputados el Presupuesto de Egresos 2019

El decreto aprobado en la Comisión de Presupuesto considera un gasto de 5.8 billones de pesos, lo que implica un incremento al menos 6.4 por ciento respecto a 2018

CIUDAD DE MÉXICO.-Hasta el cierre de la edición, el Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 se seguía discutiendo en el Pleno de la Cámara de Diputados, el cual asciende a 5.8 billones de pe-

Alrededor de las 9:30 de la noche, Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, reanudó la sesión para discutir el dictamen aprobado del Presupuesto de Egresos de la Federación 2019.

Se había decretado reanudar la sesión a las 5 de la tarde; sin embargo, ésta comenzó hasta las 9:30 de la noche debido a que el dictamen tuvo que ser analizado en la Comisión de Presupuesto.

Diputados de Morena franquearon el paso a la oposición para evitar que subieran a la Tribuna.

Previo al reinicio, entre panistas y morenistas se hicieron de palabras y Muñoz Ledo llamó a los legisladores

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados redujo las remuneraciones de los ministros de la Suprema Corte de Justicia en funciones antes de 2010, así como de los consejeros del INE, los titulares de la CNDH, la Cofece y el Ifetel, además de altos servidores públicos de los organismos autónomos y

AGENCIAS a mantener la calma. "iTodavía no iniciamos y ya están los problemas!", gritó desde su lugar como presidente de la asamblea.

> Previo a eso, Muñoz Ledo explicó que la tardanza se debía a que la Mesa Directiva esperaba desde la Junta de Coordinación Política la lista de los legisladores que integrarán la Comisión Permanente en el periodo intermedio de enero.

"Yo ruego a que se calmen los ánimos", pedía Muñoz Ledo mientras blanquiazules y guindas se gritaban mutuamente. Hasta el coordinador de Morena, Mario Delgado Carrillo, tuvo que subir para intentar meter paz entre los diputados.

Antes, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública aprobó, en lo general y particular, el decreto de PEF con 34 votos a favor, de los integrantes de Morena, PT y Partido Verde Ecologista de México; 14 en contra, del PRI, PAN y Movimiento Ciudadano; y ninguna abstención.

en el propio Palacio de San

lamentaria de Morena aplicó

la disposición del artículo 127

constitucional, que prohíbe

a los funcionarios federales

cobrar una remuneración

Aunque la mayoría par-

Por ello, se acordó llevar al Pleno de la Cámara de Diputados la discusión en lo particular de los artículos reservados.

El decreto avalado considera un gasto de 5.8 billones de pesos, lo que implica un incremento al menos 6.4 por ciento respecto a 2018 y un monto adicional de 23 mil 768 millones de pesos a la propuesta del Ejecutivo, mismo que será reasignado en diferentes rubros.

La autorización del dictamen transcurrió entre acusaciones y descalificaciones de los opositores a los morenistas, al señalar que el proyecto de dictamen no fue elaborado en la instancia legislativa, sino que palabra por palabra y cifra por cifra en la Secretaría de Hacienda.

Carlos Romero Hicks, líder del grupo parlamentario del PAN, refirió que en otras épocas se tenían en San Lázaro equipos de Hacienda dialogando y sostuvo que no se puede imponer un dictamen al vapor, por lo que llamó a

año para 2019, también aca-

tó el mandato del artículo 94,

que impide reducir el sueldo

de ministros, magistrados y

jueces durante el periodo de

del Presupuesto de Egresos

No obstante, el dictamen

su encargo.

El morenista Ignacio Benjamín Campos Equihua reviró: "Algunos igual pudieron haber sido títeres durante 12 años o más" y aclaró que el tema no está ahí, sino que se le dé seriedad para analizar las cifras del dictamen.

No obstante, el también morenista Cipriano Charrez Pedraza exigió medir las palabras "porque yo no soy títere de nadie; diputada, discúlpenos, pero yo creo que tenemos que respetarnos unos con otros".

En tanto, el priista Fernando Galindo Favela dijo que coincide con que debe haber algo de tiempo para revisar el dictamen y consideró necesario se pueda dar en lo general una explicación de las reducciones propuestas.

Ismael Hernández Deras, aseguró que el ánimo del PRI siempre estará con la intención de identificar de manera racional todas y cada una de las propuestas que han podido captar de diferentes maneras en el país.

nos) la remuneración neta anual de los ministros Luis María Aguilar, José Fernando Franco, Arturo Zaldívar y Margarita Luna Ramos, al cancelar sus aumentos de 2010 a la fecha y ajustar sus percepciones a las que tenía el titular del Ejecutivo cuando fueron electos como integrantes de la Suprema Corte.



Foto Internet

DESARROLLO

Con una inversión inicial de más de 8 mil millones de pesos, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó ayer el Programa de Desarrollo del Itsmo de Tehuantepec. Lo acompañan el titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, y el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat.

En cerrada votación, aventaja el PRI en Alcaldía de Monterrey

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-Los datos del Programa de Resultados Electorales Preliminares de la elección extraordinaria a presidente municipal en Monterrey, Nuevo León, hasta las 11:30 de la noche de ayer, daban el triunfo al candidato del PRI, Adrián de la Garza.

Con el 80 por ciento de las actas computadas, la Comisión Estatal Electoral de Nuevo León dio a conocer que el abanderado del PAN, Felipe de Jesús Cantú, obtuvo 95 mil 963 votos, mientras que De la Garza alcanzó los 99 mil 317 sufragios.

Antes, ambos candida-

tos se dijeron ganadores de la elección extraordinario de

Marko Cortés, presidente nacional del PAN, escribió este domingo en su cuenta de Twitter que "a pesar de la fecha de la elección y de los mensajes masivos que inhibían la participación, nuevamente ganó" el blaquiazul y su candidato.

Asimismo, el abanderado panista, Felipe de Jesús Cantú aseveró que nuevamente volvieron a ganar la elección.

En tanto, el candidato del PRI, Adrián de la Garza, se declaró como ganador de la elección en conferencia de prensa luego de terminados los sufragios.

2019 reduce de 4 millones mayor a la del Presidente de la República, fijada en un 688 mil a 4 millones 169 mil millón 663 mil pesos netos al pesos (518 mil 137 pesos me-

REDUCCIÓN DE REMUNERACIONES

CIUDAD DE MÉXICO.-Los líderes parlamentarios de Morena en la Cámara de Diputados se deslindaron de los recortes que se han reportado en dependencias como el Servicio de Administración Tributaria (SAT), pues argumentaron que si los recursos no alcanzan es porque aún se cuenta sólo con lo que dejó la administración priista de Enrique Peña Nieto.

En entrevista, luego de que se declarara un receso en la sesión ordinaria en la Cámara de Diputados, la vicecoordinadora de Morena, Tatiana Clouthier, señaló que

EL UNIVERSAL el motivo de los recortes de personal en algunas dependencias sólo lo conocen los líderes de éstas.

Se deslinda Morena de despidos del SAT

Por otra parte, el SAT, a cargo de Margarita Ríos-Farjat, confirmó los despidos de trabajadores, ello como resultado de las políticas de austeridad del nuevo gobierno de Andrés Manuel López

'El gobierno de México ha iniciado la actual administración bajo los principios rectores de austeridad, eficiencia y ahorro. El SAT, como parte de esta reorganización, no resulta ajeno a ese compromiso", acotó la autoridad fiscal.

En este sentido, el SAT

informó que derivado de un análisis organizacional y con la finalidad de evitar duplicidad de funciones e incrementar la eficiencia, se reajustaron las diferentes unidades administrativas del fisco.

MANIFESTACIÓN

Empleados del SAT, a través de redes sociales, anunciaron que se manifestarían hoy en Palacio Nacional para exigirle al presidente Andrés Manuel López Obrador que los reintegre en sus puestos de trabajo. Afirman: "Nosotros no somos PRIAN" para pedir que les regresen sus empleos.

rededor de 2 mil 800 niños migrantes pasarán sin sus padres, internados en el centro de detención de Tornillo, Texas.



CAJA PROVIDENCIA



El cooperativismo y las prácticas cooperativas pueden comprenderse como parte de las alternativas para la construcción del Buen Vivir.

En Caja Providencia los sueños de nuestros Socios y Ahorradores Menores son muy importantes, por ello, trabajamos día con día para poder brindarles los servicios, protecciones y herramientas necesarias para cumplir con sus objetivos de vida.

Caja Providencia se enorgullece de contribuir en este sector y agradece a los más de 63,000 Socios y Ahorradores Menores que con voluntad y alegría construyen un mundo mejor.

Que esta Navidad sea de paz, amor y alegría para Todos. Que el Nuevo Año nos encuentre renovados, y dispuestos a emprender nuevos proyectos en compañía de nuestras familias.



A8 Lunes 24 de Diciembre de 2018

DIARIO DE COLIMA



LES DESEA A TODOS SUS L'ECTORES ANUNCIANTES Y AMIGOS.

Feliz Maridad

Y UN PRÓSPERO AÑO NUEVO

2019

